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大连来的旧信 

              回目錄  下一篇    

何、黄二位兄台： 

有一小问题，乞兄等指教；是这边的聚会中苗万秀弟兄的发问，就是关于聚

会立案的事。以前弟在沪时，曾有山东刘天民弟兄来信问过此事，惜弟彼时

未曾留意弟兄们对于此事的答复。所以只得再劳弟兄们来信指教。这边的光

景和地方的情形，与山东和中国内地，的确有些不同之处。（中略。） 

祝你们在 

主里平安！ 

主内弟张振铭 

一月二十八日 

 

 

 

 

敬覆者： 

你们的信，叫我们在主面前，真是思想了好久，因为我们不该严过于圣经所

当命令的，也不该宽过于圣经所允许的。免得我们失了神的心意。关于曹弟

兄的事，我们真是和他表同情。我们知道他是何等的难的。我们盼望我们所

写的，能彀在神的手里作一点点的帮助。 

（-）我们承认，如果能彀完全不参加纪念周是上好的。 

（二）我们以为如果参加纪念周，而不鞠躬是可以的。为甚么昵？纪念周是

国家的命令，为着纪念孙中山先生的。不管我们个人对于孙先生的意见如何，
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但是顺服权柄（罗十三 1）总是我们的本分。并且使徒明说，『当恭敬的，

恭敬他，』（7,）也包括在顺从在上的之内。所以国家要纪念孙先生，我们

信徒就不能不服从。但是，为甚么又有信徒觉得作纪念周不好昵？这是因为

纪念周中有向遗像鞠躬的一幕。纪念周中的报告、静默、训话或者演说，都

是与圣经没有冲突的。其中所冲突的，就是一点，向遗像鞠躬。 

 

我们知道:我们信徒对于国家的原则，是凡不与神的命令冲突的，我们都当

听从。如果有了冲突，我们就宁可出任何的代价，听从神而不听从人。纪念

周是不错的，它的本身我们没有话说，该顺服的。但是，我们不能赞同的，

就是他们纪念的方法。换一句话说，我们愿意服从他们纪念的目的，但是，

我们不能顺服他们纪念的手续。 

为甚么向遗像鞠躬是错的昵？ 

我们的弟兄阮其煜，所说的顶好。你们记得，第二诫是如何说的：『不可向

那些像鞠躬，也不事奉它。』（出二十 5，原文。）所以，在这里我们看见

两件事是神所禁止的：一是向上天、下地、地底下、水中任何东西的形象鞠

躬；二是也不可事奉它。第一，所禁止的是鞠躬，不管人鞠躬是为着甚么；

第二，所禁止是事奉，这是指着有宗教的意义说。第一乃是为着杜渐防微；

第二乃是禁止事态的本己。遗像是包括在上天、下地、地底下、水中东西的

形象中之一的。所以，向遗像鞠躬是不可以的，不管其是否有宗教意义的。 

现在这个问题简单了，纪念周本己是我们所当顺服的，纪念周中向遗像鞠躬

一则，是神所禁止，是我们所不能行的。所以，我们的弟兄如果到会场，而

不向遗像鞠躬是可以的。你们所引的但以理三章，实在是很好的证摅。他们

所拒绝的，不过是神所禁止的那部分而已。并且，在圣书里，还有一处可以

给我们不少的亮先。你们记得乃缦得洁净的事。他下约但河，上柬就洁净了。

在他洁净之后，他就对以利沙说，『从今以后-仆人必不再将燔祭-或平安祭

-献与别神，只献给耶和华。惟有一件事，愿耶和华饶恕你仆人：我主人进

临门庙叩拜的时候，我用手搀他在临门庙，我也屈身；我在临门庙屈身的这

毕，愿耶和华饶恕我。』（王下五 17-18:）他这样的请求，以利沙，神的先



知，如何代表答应昵？『你可以平平安安的回去！』（19：）所以，关乎这

件事，神愿意我们作弟兄的也施恩, 像祂施恩一样。不过有一件事，是要防

备的，就是我们不可骗人，他们如果诘问，我们必须表白我们是不鞠躬的。

这是我们的见证。并且我们不妨说，我们肯用其他任何的方法尊敬国家所要

我椚尊敬的，不过我们不能鞠躬而已。 

 

弟兄们，我们也可以说，你平平安安的去罢！我们盼望我们所写的于你们有

帮助，愿意神绐你们亮光，叫你扪知道如何行合乎祂的心意。请为我扪问曹

弟兄安-并聚会弟兄们安。 

 

顺此即问平安！ 

你们的弟兄张光綮、李常受、倪柝簦同上 

一九三四年九月十五日 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



覆函 

             上一篇  回目錄  下一篇    

振铭弟兄： 

来信早已收到。迟覆原谅。若地方当局必要聚会立案，我们就应当顺从。但

不能用一名称立案，因我们不可有名称。我们可向当局说明，我们在某街某

号，有一基督人的聚会，负责人是某某等。 

此覆，即请平安！ 

常受代覆 

常受按：据从长春来的弟兄说，在那边的聚会已经向地方当局报明了。他们

的手绩就是有几位负责的弟兄去对当局说明他们聚会的来源与性质，并应许

当局，他们对于那个聚会负完全责任。据说他们这样作，不只没有难处，且

蒙当局嘉许。 
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李常受弟兄的信（从沪寄闽） 

           上一篇  回目錄  下一篇    

 

倪先生： 

来示敬悉，弟受教实深，至谢。望兄肯常常如此赐教指正，为何。感谢主，

祂真祝福了栾兄此次在烟的工作。赵避尘弟兄来信说，『这次聚会的光景非

常的好。...他们一田品方、张子洁二弟兄一在这次聚会里得了许多帮

助。...姐妹的工作和交通，比以前好得多了。弟兄姐妹现在都有点复兴的

样子。』赵镜海弟兄来信说，『我们感谢神！因祂垂听了我们和我们众弟兄

姐妹的祷告，为我们捆绑了撒但，在这次的聚会未受他搅扰，也使我们看见

主的得胜。自从见了你的电报，告栾兄随通州轮来烟时，我们各家的孩子都

立时病了：有从坑上掉下来跌病了的，亦有从小车中摔出来病了的，其余大

多数的都害发热的病，并且甚重。...但藉弟兄姐妹恳切的祷告，在开会时，

所有的病孩子，都完全好了。...在这次的聚会，神真是祝福了我们。在我

们的弟兄姐妹的身上，真看见了有些复兴的生活。真是感谢赞美我们亲爱的

父。祂也保守了祂的仆人栾弟兄的身体分外的健壮。...公会里有不少的爱

主的弟兄姐妹来赴会。每次我们聚会的屋子，都满了座，在走台上也加了许

多的凳子。...徐竹蔺先生，即家庭擘饼聚会的要人，受不少的感动。他向

我们买了很多的书。...他说他定能到杭州去赴这次的特别聚会。4张子洁弟

兄来信说，『这次的聚会，魔鬼攻击不遗余力，然而终须失败。在聚会的日

期中，常常落雨，可是晚间聚会时，天气都是晴的。在会罢后，昼夜不止。

会期共有十三天工夫，对我们作过二十二次见证。有一天逵对外人谈了八个

多钟头的话，在唱诗的时候，他嗓子板的非常，然而祷告后力量陡起。...

真感谢赞美神与我们同在是何等的美好！每次会中空气真是活泼，（有一次

不算好，）内中滋味，使我们甜蜜留恋。栾弟兄多次说是有人付上代祷的责

任。我这次也受了极大造就，甚愿兄等多感谢主！』是的，我们真应当感谢

祂！愿祂保守祂借着我们亲爱的弟兄在那里所作的。 
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平阳弟兄们的信已覆，并将消息编入汇刊。弟前些日子，就觉得应当到外边

去，但不知该到那里。今接兄信，也许是该去平阳。不过弟再等候主赐信息

与安排。请兄多代祷告。沪上看望弟兄事，实有难处。杜、吴二兄时间甚少，

即弟亦不多。盼望张弟兄速来。我们现在注重弟兄们的交通。近来弟兄们似

有起色。（在擘饼及祷告会中看出。）弟近来真是需要帮助和代祷。 

 

敬请平安！ 

弟李长寿敬上 

八月十七日 

 

田品方弟兄，于八月十日已回长春，（田新吾弟兄仍留烟台，）张子洁弟兄

亦于那日去青岛。大约栾弟兄于前、昨两日由烟去长春，以后由北宁、平沪

两线南返。仲洁弟兄来片说八月十六日起，他们有十日聚会：头三日传福音，

由另一弟兄负责；后七日造就，由仲洁弟兄负责。请代祷。 

弟又及 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



纪念周的问题 

             上一篇  回目錄     

 

在主内同作肢体，我们所敬爱的兄长倪柝声先生、张光荣先生、李长寿先生： 

我们现在写这封信到你们那里去，是因为我们愿意把这边一件难处摆在众弟

兄的面前，好让我们一同来寻找神的旨意，使祂得着荣耀。在这里有一位姓

曹的弟兄，（张弟兄在济南时特别熟识的，）是在本地建设厅作事情，这位

弟兄是一位很要主的，他愿意在主的桌子前有分，不过他们建设厅每星期有

纪念周，公务人员必须到会，执行甚严。我们早就都以为这是一件很清楚拜

偶像的事，无容赘述，所以亦就把接纳这位弟兄的事情暂时搁起不题。 

 

前一些日子，有几个弟兄不约而同的回想到圣经上对于这一类事情所给我们

的榜样，我们想到但以理三章所记载的，他们三个人虽然没有敬拜，但是他

们却应召立在偶像的面前。我们就问：如果一位弟兄，只要一站在遗像的面

前，（自然他不能鞠躬，）就是该从主的桌子前受拒绝么？我们亦想到，像

这样置身在纪念周的会中，至少是显出一种犯罪的态度，但是能不能说他就

是事奉偶像、敬拜偶像了昵？另外一方面，我们亦想到，如果把这件事情随

便的过去，恐怕会鼓励许多神软弱的儿女们进入另外一种试探的危险。这件

学情在我们这边不久就要碰到了。一方面我们承认没有清楚的亮光，另一方

面我们亦不愿意在弟兄们中间有单独的行动。所以特地写这封信给我们同行

的长者，盼望在可能的时间内，给我们一个快的回复。 

 

此请 

主内平安！ 

 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1934/7/4.mp3


小弟周行义、蔡志文、潘惠生仝上 

另者，在这边聚会的情形，自从张弟兄回沪休息后，弟兄还是靠着主的恩典

继绩的站住，不过聚会的地方，不久又得迁移，前两个多礼拜有两位弟兄和

两位姐妹，在大明湖本着圣经的教训受了浸。（其中一位，就是信上所题的

曹弟兄。）我们的心真是快乐，因为看见了主的真理又一次的得胜，在主那

边又有所得着。我们在诸弟兄面前真是年幼无知，（并不是谦卑的话，）我

们的软弱多，缺欠多（灵性上），所以我们要求诸位长者在主前的代祷亦是

特别的多。又笔。 

复信 


